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P ПРОВОДИТ: депутат думы 
Ялуторовского района 
Светлана Аркадьевна Рах-
матулина. 
P КОГДА И ГДЕ: 29 ноября с         
10-00 до 12-00 по адресу:
г. Ялуторовск, ул. Тюмен-
ская, 23, общественная 
приёмная партии «Еди-
ная Россия». 

Предварительная запись 
осуществляется по тел.                    
8 (34535) 3-31-47.
Администрация 
Ялуторовского района

ПРИЁМ

АНОНС

Сибирские 
маслоделы
c (Соб. инф.)

Проект «Из истории од-
ного экспоната» (0+) реа-
лизует музей «Торговые 
ряды». 

Посетители выставки 
смогут увидеть удивитель-
ный предмет - стеклянную 
ручную маслобойку конца 
XIX - начала XX века. Экс-
понат, согласно легенде, 
был найден в развалинах 
старого дома на улице За-
речной в Тюмени. Оттуда 
в 1989 году он поступил 
в фонды ялуторовского 
музея. 

История маслоделия в 
Сибири началась в кон-
це XIX века. Известно, что 
первый маслодельный за-
вод в нашем регионе был 
открыт в 1886 году на Чёр-
ной речке в Тюменском 
уезде и принадлежал ку-
печеской семье Алексея 
и Анны Памфиловых. Из 
Тюменского уезда масло-
делие уже стало распро-
страняться по террито-
рии Тобольской губернии, 
а затем и по всей Сибири.

На выставке гости позна-
комятся с историей масло-
делия в нашем крае, в том 
числе и в Ялуторовске. А 
также узнают подробности 
о личности и деятельности 
Александра Николаевича 
Балакшина, основателя 
«Союза сибирских масло-
дельных артелей». 

f КСТАТИ. Выставка будет 
работать до 10 декабря.

Не забудьте подписаться на «ЯЖ» 
на I полугодие 2025 г.

Газету можно выписать 
в любом отделении «Почты России»



АПК

c Олег ВЛАДИМИРОВ
e ФОТО АВТОРА

На уровне всей Тюменской 
области Ялуторовский рай-
он стал победителем во вто-
рой сельскохозяйственной 
зоне. На уровне муниципа-
литета достижения людей 
и коллективов отметили на 
церемонии в петелинском 
ЦКиД в минувшую пятницу.

Выше и выше. Ежегодное со-
ревнование среди сельхозпред-
приятий и сотрудников начи-
нается ранней весной и завер-
шается с окончанием полевого 
сезона. Работа на фермах про-
должается круглый год.

- Тяжёлый труд и в поле, и 
на ферме - это настоящий под-
виг, порой не каждым оценен-
ный, но он продолжается по-
стоянно, изо дня в день, - на-
помнил на открытии праздни-
ка глава Ялуторовского района 
Андрей Гильгенберг.

В этом году площади посе-

вов под зерновые и зернобобо-
вые занимали более 18 тыс. га, 
валовой сбор зерна после до-
работки составил 41 тыс. тонн, 
средняя урожайность - 20 ц/га. 
Картофель и овощи дали соот-
ветственно 272 и 658 с лишним 
ц/га. Для питания поголовья в 
хозяйствах заготовили более 
шести тысяч тонн сена, 42 тыс. 
тонн сенажа и 29 тыс. тонн си-
лоса. Общее количество пого-
ловья по району насчитывает 
8 тыс. 913 животных. 

Валовое производство моло-
ка за девять месяцев этого года 
(именно такой временной по-
казатель берут в расчёт) пре-
высило 23 тыс. тонн. Высшие 
показатели средних надоев в 
СПК «Садовод» и ООО «Чайка» 
приблизились к 7000 кг на фу-
ражную корову. 

В личном зачёте лидирует 
коренная жительница Киёво 
Динара Лорий с результатом 

9496 кг молока. Она впервые 
получила переходящий кубок 
главы. Хотя в целом за годы 
проведения соревнований для 
«Чайки» это далеко не первая 
подобная победа среди опера-
торов машинного доения.

- Мы целый год работали, 
показатели большие, я даже 
не ожидала, что стану побе-
дителем! - призналась Дина-
ра Алейтдиновна.

Депутат Тюменской област-
ной думы Владимир Ковин, по-
здравляя передовиков, заме-
тил, что Ялуторовский район 
по молоку теперь в несколько 
раз опережает Ишимский. А 
ведь победа в своей зоне об-
ластного соревнования авто-
матически выдвигает муници-
палитет в высшую лигу.

В непростых условиях. Опре-
делились и два победителя 
среди предприятий. Это кол-
лектив СПК «Садовод», полу-
чивший награды за лучшие по-
казатели в растениеводстве и 
животноводстве молочной спе-
циализации. Коллектив старо-
кавдыкской фермы АО «При-                                                                 

озёрное» лидирует в производ-
стве молока и выращивании 
молодняка КРС. При этом не 
следует забывать, что в этом 
году из-за паводка из оборота 
выпала часть земель. По обла-
сти эта цифра вообще состави-
ла 36 000 гектаров.

- Сельское хозяйство наи-
более уязвимый сектор эко-
номики, поскольку во мно-
гом зависит от погодных усло-                                                                    
вий, - заметил начальник от-
дела механизации областного 
департамента АПК Дмитрий 
Мартыненко. - Однако средняя 
урожайность зерновых по об-
ласти составила 24,4 центне-
ра с гектара. По валовому сбо-
ру урожая Тюменская область 
превысила собственную по-
требность и поставляет сель-
хозпродукцию более чем в 25 
стран мира!

Кроме того, по словам Дмит-
рия Сергеевича, предприятия 
Ялуторовского района приоб-
рели 39 единиц сельхозтехни-
ки на сумму 180 млн руб. По ко-
личеству машин это примерно 
1/10 часть от всех закупок но-
вой техники в регионе.

Наградили передовиков
В Ялуторовском районе подвели итоги 
сельскохозяйственного года

Динара Лорий из ООО «Чайка» впервые стала 
обладателем переходящего кубка главы района 
среди операторов машинного доения

Коллектив СПК «Садовод» в этом году победил сразу 
в двух направлениях сельского хозяйства: 
растениеводстве и животноводстве

g В Петелино 
вручили 51 на-
граду

Новости города и района 
в социальных сетях
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БУДЬ В КУРСЕ

 c Евгений ДАШУНИН

В этом году в городе по тра-
диции заработают три ле-
довых городка и пройдут 
два новых конкурса. Об 
этом на профильном орга-
низационном комитете рас-
сказала заместитель главы 
города Ольга Губачёва.

Три открытия. Основная но-
вогодняя кампания в Ялуто-
ровске стартует 21 декабря и 
продлится до 7 января 2025 
года. Ежегодно в это время про-
водится порядка 30 празднич-
ных мероприятий, подготов-
ленных учреждениями куль-
туры, молодёжной политики, 
музейным комплексом. 

В этом году народный театр 
приготовил для юных зрите-
лей спектакль «Морозко» с ин-
терактивными элементами и                                                                    
фотосессиями с Дедом Моро-
зом. Режиссёром-постановщи-

ком выступила Марина Зла-
казова. Центр национальных 
культур покажет театрализо-
ванное представление «Фабри-
ка Дедов Морозов», срежисси-
рованное Олесей Фирсовой. В 
остроге уже идёт бронирова-
ние туров в «Берендеево цар-
ство», там же откроется рези-
денция Деда Мороза. 

По словам председателя ко-
митета по культуре и туризму 
Елены Васильевой, 21 декабря 
в 12-00 откроется городок в 
горсаду и пройдёт фестиваль 
снежных фигур и арт-ёлок, 26 
декабря заработает новогод-
няя площадка на ул. Комсо-
мольской (СК «Старт»). Ну а го-
родок на Сретенской площади 
откроется 27 декабря парадом 
Дедов Морозов и Снегурочек.

Награды за оригиналь-
ность. Первой из трёх зара-
ботает площадка в городском 
саду, и здесь будет немало но-
винок. Впервые в этом году 
пройдёт конкурс снежных 
фигур «Новогодняя сказка». 

К участию приглашаются уч-
реждения, семьи, творческие 
коллективы. Заявки принима-
ются до 1 декабря. Главное -                                                             
не забыть направить эскиз 
фигуры, которую вы хотите 
создать. 

Для участников подгото-
вят семь площадок с кубами 
спрессованного снега раз-
мером 2,4 на 2,4 метра. Инст-
рументы, краски, дополни-
тельные материалы приобре-
таются за свой счёт. Работать 
над созданием скульптур на 
тему Нового года и Рождества 
можно будет с 2 по 15 декабря. 
Жюри определит трёх побе-
дителей и лидеров специаль-
ных номинаций, а в полдень 
21 декабря пройдёт церемо-
ния награждения.

Ещё один новый конкурс - 
«Арт-ёлка». Его участникам 
предстоит создать свои ёлоч-
ные шедевры из подручных 
материалов. Главное, они 
должны быть устойчивыми, 
высотой от 1,5 до 2 метров и 
иметь возможность размеще-

ния в городском саду на от-
крытом воздухе. Жюри учтёт 
оригинальность дизайна, ка-
чество изготовления и автор-
скую идею. Здесь также выбе-
рут трёх победителей, но на-
грады получат все участники.

Главные символы региона. 
Так как в этом году наш ре-
гион отметил круглую дату, 
тема главного городка на 
Сретенской площади - «Тю-
менская область - достояние 
России». Первой посетите-
ли увидят входную группу в 
виде башен, символизирую-
щих врата Сибири, они будут 
выполнены в виде элементов 
ялуторовского острога и То-
больского кремля. 

По снегу режем 
Ялуторовчанам предлагают посостязаться 
в новогодних конкурсах

 g Ёлочный базар 
в этом году тра-
диционно раз-
вернётся в ТК 
«Гулливер»

НОВОСТИ

Тюменская 
мазь

 c (Соб. инф.)

Мазь для заживления 
ран на основе оленьих 
пантов создали в Тю-
менском медицинском 
университете. Препарат 
ускоряет заживление и 
имеет минимальные по-
бочные эффекты.

Над мазью в течение 
года работали профессор 
ТюмГМУ Лидия Комарова 
и студентка пятого курса 
Арина Старусева. При ис-
следовании эффективности 
мази выяснилось, что пол-
ное заживление у приме-
нявших её пациентов про-
исходило в среднем на 5-7 
дней быстрее, чем у тех, кто 
не использовал препарат.

Мазь состоит из нату-
ральных ингредиентов: 
пчелиного воска, оливко-
вого масла и водного экс-
тракта оленьих пантов. 
Отмечается, что пока это 
только прототип, но в пла-
нах - массовое производ-
ство препарата.

ИЗ ДЕКРЕТА В БИЗНЕС

 c Анна МИСЛЕР

Наталья Легкова в качестве 
самозанятой зарегистри-
ровалась две недели назад. 
Ялуторовчанка защитила 
свой бизнес-план и полу-
чила господдержку по соц-
контракту. 

Впервые в городе. Говорит, 
350 тысяч рублей - сумма, до-
статочная для успешного стар-
та. Направление, в котором 
Наталья открывает своё дело, 
единственное в городе и для 
многих актуальное. Это зал 
для дрессировки и подготов-
ки собак к выставке. Причём 
заниматься можно с собака-
ми любых пород. Главное, что-
бы питомец был привит от бе-
шенства. Решение родилось 
из личной потребности. Ната-                          
лья - многодетная мама и хо-
зяйка двух энергичных овча-
рок. Собаками занимается на 
профессиональном уровне, 
поэтому приходится регуляр-
но возить их в Тюмень, чтобы 
дрессировать в правильных 
для этого условиях. 

- У нас сейчас некуда пойти 
заниматься с собакой, а собач-
ников много, вот я и решила 
попробовать. Большой слож-
ности не было: обратилась в 
соцзащиту, написала бизнес-
план, защитила его на комис-
сии в администрации, мне вы-
делили соцконтракт. Хочу раз-
вивать в нашем городе культу-
ру собаководства. Ведь воспи-
тывать нужно любую собаку: 
крупную, мелкую, породистую, 
дворнягу. Взял питомца - не-

сёшь за него ответственность. 
А у нас многие не знают даже 
таких элементарных вещей, 
что животным нужно стричь 
когти и чистить уши, - гово-
рит Наталья. - По-хорошему, 
мы воспитываем не собаку, 
мы показываем человеку, как 
правильно с ней взаимодей-
ствовать. 

С социальной основой. Мо-
лодая женщина очень вооду-
шевлена: уже нашла помеще-
ние в черте города с хорошей 
транспортной развязкой, но 
в отдалении от жилых домов, 
закупила специальное про-
резиненное покрытие (самый 
финансово затратный пункт 
стартапа), необходимое обору-
дование, бактерицидную лам-
пу. Также соцконтракт преду-                                                                
сматривает оплату трёх меся-
цев аренды. Открытие плани-
рует уже в декабре. Поэтому в 
нашем городе скоро появится 
сообщество собаководов.

- Не представляю свою 
жизнь без собак. Я была не-
простым подростком, росла с 
отцом. Когда мне было 11 лет, 
папа подарил русского чёрно-
го терьера. Это огромная соба-
ка. Он принёс маленький трёх-
месячный комочек и сказал: 
«Если ты не будешь с ней за-
ниматься, через месяц уже не 
справишься». Тогда же отец 
привёл меня в эколого-био-
логический центр к Наталье 
Валентиновне Томиловой, ко-
торая вела кружок по дресси-
ровке собак. Я пропадала там 
после уроков, было некогда 
ходить на дискотеки, - вспо-
минает Наталья. - Потом даже 
немного зарабатывала на под-
готовке чужих собак. 

Горожанка уверена, что со-
баководство способно уберечь 
многих школьников от ненуж-
ного в их возрасте опыта, вос-
питать ответственность и ком-
муникабельность. А для пожи-
лых людей это возможность 
больше двигаться, общаться и 
учиться чему-то новому. Ведь, 
к примеру, такой вид спорта, 
как аджилити, не ограничива-
ет участников ни по возрасту 
хозяина, ни по породе питом-
ца. Помогать Наталье Легковой 
вести групповые и индивиду-
альные занятия будут такие же 
увлечённые собаководы.

С поддержкой легче. Пока 
ялуторовчанка нанимать ра-
ботников не планирует - са-
мозанятость это не преду-
сматривает. Хотя перспекти-
ва масштабирования не пу-
гает. Наталья уже имеет опыт 
ведения своего дела, правда в 
индустрии красоты. 

- После рождения близнецов 
регистрировалась в качестве 
самозанятой. У меня и муж в 
таком же статусе. Это очень 
удобно, есть приложение, все 
документы автоматом направ-
ляются. Налог всего 4 процен-
та. У тебя официальный зара-

боток, и ты можешь договоры 
составлять. Мы с Иваном поня-
ли, что нам комфортнее рабо-
тать на самих себя. Вместе пла-
нируем графики, отпуск, - рас-
сказывает Наталья Игоревна. - 
Классно, что есть такой закон 
о самозанятых, но для успеха 
подняться и начать что-то де-
лать человек должен сам. 

 f СПРАВКА «ЯЖ». По информации 
администрации города, в этом году 
в качестве самозанятого зареги-
стрировался 421 человек. Всего на 
1 октября в этом статусе числится 
2087 горожан.

Новый проект для людей и собак

У Натальи Легковой две овчарки - Адель и Ками. Им, как и другим собакам, 
необходимы прогулки и регулярные занятия /ФОТО ИЗ СЕМЕЙНОГО АРХИВА НАТАЛЬИ ЛЕГКОВОЙ
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К фигурам Деда Мороза 
и Снегурочки присоединит-
ся главный символ региона - 
соболь. Дополнят ансамбль 
скульптуры мамонта, матрё-
шек, конька-горбунка. Лохма-
тый слонёнок - это не только 
герой мультфильма, но и исто-
рия региона, ведь в тюменском 
музее хранится самый боль-
шой скелет мамонта. Матрёш-
ки - это три региона в одном, 
а без сказочного героя Ершо-
ва уже никуда - это наше ли-
тературное достояние. Богат-
ство недр будет олицетворять 
горка в виде нефтяной вышки. 

Планируется организовать 
и фотозону в виде ледяного 
резного наличника, деревян-
ные оригиналы которого до 
сих пор можно встретить на 
домах нашего города. А но-
вый бренд «Ялуторовск - ма-
стерская Сибири» отразят в 
лабиринте.

Самые-самые. Парад-ше-
ствие Дедов Морозов и Сне-
гурочек ежегодно собира-
ет много участников, только 
в прошлом их было 1600. В 
этом году по итогам опреде-
лят победителей в номина-
циях: «Самые настоящие Дед 

Мороз и Снегурочка», «Самые 
стильные», «Самый чудесный 
Морозик», «Лучший костюм 
символа года», «Самая друж-
ная и яркая команда». В каче-
стве членов жюри будут вы-
ступать ялуторовчане из раз-
ных сфер деятельности. Дви-

жение от площади Победы в 
сторону Сретенской начнётся 
в 16-40. Заявки принимаются 
до 24 декабря. 

 f КСТАТИ. Подать заявки на уча-
стие в конкурсах можно на элект-
ронную почту artvoyag72@mail.ru.

и ёлки мастерим

Арт-ёлки могут быть из любых материалов, 
главное - соблюсти размер от 1,5 до 2 метров /СЛАЙД ИЗ ПРЕЗЕНТАЦИИ

К заявке на конкурс снежных фигур 
обязательно нужно приложить эскиз /СЛАЙД ИЗ ПРЕЗЕНТАЦИИ

ЕСТЬ МНЕНИЕ

 c Олег ВЛАДИМИРОВ

На сцене детской школы ис-
кусств с полноценной про-
граммой выступил филар-
монический коллектив «Ка-
мерата Сибири». Учрежде-
ние теперь сотрудничает с 
Тюменской филармонией.

Про экономику. Почти до са-
мого дня выступления этого 
известного коллектива органи-
заторы в ДШИ немного волно-
вались. Смогут ли они набрать 
зрителей в зал на 240 посадоч-
ных мест при цене билета в 500 
рублей? Тем более что покупать 
их нужно было на сайте школы, 
который не оптимизирован для 
просмотра со смартфона: раз-
мер не подгоняется под экран, 
вводить данные с телефона не-
удобно, с компьютера гораздо 
лучше. Да и практика показала, 
что далеко не все ялуторовчане 
умеют это делать. Именно поэ-
тому на входе в зал снова дежу-
рили сотрудники учреждения с                                                        
ноутбуком, помогая оформлять 
онлайн-продажу. 

Однако задолго до начала 
концерта добрую половину 
мест уже раскупили, что отра-
жалось на сайте. Можно было 
использовать не только бан-
ковскую, но и «Пушкинскую 
карту», на которую, напомню, 
сейчас государство безвоз-
мездно перечисляет 5000 руб-
лей в год на посещение куль-
турных событий молодёжью. 

И уже в автобусе после кон-
церта я случайно услышал раз-
говор одной из зрительниц со 
своей знакомой.

обычно состоит из наших уче-
ников и их родителей. Поэто-
му решились на эксперимент 
через договор с филармонией.

То есть это был первый та-
кой опыт организации концер-
та со сторонним коллективом 
по билетам за деньги. А 24 де-
кабря в школе искусств пла-
нируют представить музы-
кальную сказку «Щелкунчик» 
в сопровождении тюменского 
струнного ансамбля Una Corda.

Про музыку. В Ялуторовск 
приехал не совсем полный со-
став ансамбля «Камерата Сиби-
ри», не было ещё одного кон-
трабаса и двух скрипок. В пол-
ном коллективе 14 человек. По-
этому вместо дирижирования 
руководитель камерного орке-
стра Фаузия Тажина взялась за 
скрипку. Это никак не ухудши-

ло качество исполнения. Опыт 
у музыкантов огромный.

- Мы всегда ищем возмож-
ность, где можно поиграть за 
пределами Тюмени, и с удо-
вольствием это делаем! - рас-
сказала Фаузия Тажина. - Един-
ственное, что здесь, в школе 
искусств, по акустике зал «су-
хой». Нужно, чтобы он приум-
ножал звук и «нёс» его.

В Ялуторовске «Камерата Си-
бири» представила программу 
«Популярная классика», которая 
скомпонована из различных ис-
полняемых коллективом произ-
ведений. В Тюменской филармо-
нии 1 декабря они будут играть 
совсем другой набор. А в шко-
ле искусств исполнили произ-
ведения Вольфганга Моцарта, 
Винченцо Беллини, Альфреда 
Шнитке, Петра Чайковского, Мо-
риса Равеля, Сергея Прокофьева 

и Жоржа Бизе. Почти у всех, кро-
ме Чайковского, - не по одной 
композиции, а по две-три. Кон-
церт занял чуть больше часа. По-
давляющее большинство произ-
ведений действительно на слу-
ху, но они не самые лиричные. 
Более того, как отметили в раз-
говорах преподаватели школы 
искусств, исполнение симфо-
нической музыки требует боль-
шого оркестра, а не маленького 
и уютного камерного. 

- Небольшому составу при 
исполнении симфонической 
музыки не хватает мощности 
звуков, тембральной окраски. 
Камерный ансамбль, играя 
такие композиции, «не доби-
рает», - поделилась мнением 
преподаватель ДШИ по клас-
су скрипки Вера Шамбурская.

Тем не менее даже сам факт 
такой дискуссии в преподава-
тельской среде после концер-
та показывает, что выступле-
ние не оставило их равнодуш-
ными. А зрителям однозначно 
понравилось, о чём свидетель-
ствуют комментарии в паблике 
школы искусств. Мне же лично 
хотелось бы больше  произве-
дений Чайковского в перело-
жении для струнных, такого, 
например, как «Времена года» 
в исполнении известного кол-
лектива «Ансамбль скрипачей 
Сибири» образца 1990 года. Но 
и «Щелкунчик», который пла-
нируется у нас в декабре, - тоже 
неплохо.

Пошли на классику по билетам

Руководитель коллектива Фаузия Тажина (вторая слева) на этот раз была не дирижёром, 
а первой скрипкой /ФОТО АВТОРА

 g Детская школа 
искусств займёт-
ся организацией 
концертов

- На концерт классический 
ходили, очень понравилось!

- Бесплатно?
- Билеты покупали за 500 

рублей.
- С ума сошла? За такие 

деньги лучше бы что-то дру-
гое взяла!

Люди у нас в городе разно-
го уровня интересов и дохо-
дов. Самые активные по воз-
можности всё-таки старают-
ся посещать концерты. Благо, 
что пусть небольшой, но вы-
бор появился.

- Мы искали варианты орга-
низации концертной деятель-
ности. Не всегда есть возмож-
ность выезжать в филармонию, 
особенно с детьми. А концер-
тов классической музыки в го-
роде маловато! - мягко замети-
ла директор ДШИ Наталья Бой-
ко. - Зрительский поток на них 
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